
Вероника Белова

Слушая слова главы 
Беларуси о возмещении 
расходов населения на 
электроэнергию, просто 
диву даешься. Это ж надо 
было придумать такую 
бизнес-схему, чтобы выгоды 
от нее не было никому. Ну 
вот просто совсем никому! 
Да еще и преподнести это 
как благо и великую заботу 
руководства страны о 
гражданах.  

10 апреля глава Беларуси высту-
пил за стимулирование людей к по-
треблению электроэнергии в жилых 
домах.

— С учетом того, что мы вводим 
в строй атомную станцию, появятся 
дополнительные объемы электриче-
ской энергии, — заявил Александр 

Лукашенко. — Как я часто говорил, 
нам надо больше потреблять элек-
троэнергии, потому что у нас ее будет 
даже с избытком.

Ну а чтобы для населения «тол-
чок» не был «смертельным», власти 
решили предусмотреть механизм 
компенсации затрат, так сказать, по-
мочь простимулировать потребле-
ние.

То есть, вы понимаете, какая схе-
ма? Сначала мы построили что-то та-
кое, что стоило нам больших денег и 
вгоняло в долговую яму. Потом выяс-
нилось, что соседи, которым мы пла-
нировали это все втюхивать, вовсе не 
собирались покупать наше добро (да 
еще и пригрозили ультиматумом). 

Салiдарнасць

Экономист оценил качест-
во действий и решений бело- 
русских властей, направлен-
ных на смягчение кризиса. А 
также предсказал их будущее.

Руководитель Аналитического 
центра «Стратегия» Леонид Заико 
считает, что коронавирус обнажил 
все имеющиеся в экономике пробле-
мы и показал безграмотность старых 
политиков.

— Общество увидело уровень не-
компетентности нашей власти, — зая-

вил экономист в интервью на Примусе. 
— Сегодня отчитываться о ситуации в 
стране вынужден министр здравоох-
ранения или его зам. Почему? 

Леонид Заико привел данные, 
согласно которым для преодоления 
последствий коронавируса потребу-
ется около восьми лет. 

— И это отличный повод перехо-
дить на другую цивилизационную ли-
нию развития. Надо покончить с этой 
старой, глупой экономикой, — счи-
тает экономист. — Забудьте про эти 
старые проблемы: ВВП, рабочие ме-
ста… Это все уже не имеет никакого 
смысла. Глобализация закончилась, 

старая экономика закончилась.
Показатель тому – падение цены 

не нефть. Эксперт напоминает, что 
еще совсем недавно экономка газа 
и нефти торжествовала. Теперь это 
вчерашний день.

— Каменный век точно так же за-
канчивался. Вдруг камни стали не 
нужны. Потом уголь стал никому не 
нужен. Сейчас нефть, — поясняет 
Леонид Заико. — А сколько было ме-
таний! Какие брови насупили, назна-
чали дровосеков специалистами по 
нефти... 

(Окончание на 7-й стр.)
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Заико: «Ребята, не мучайтесь!  
Закончилась ваша история»

Бизнес-схема Лукашенко162451 КОММЕНТАРИИ 
10.04.2020
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 ПОЛИТИКА

Салiдарнасць

Это один из самых рискованных 
экспериментов Лукашенко за его карьеру, 
считает Артем Шрайбман.

Глава Беларуси в очередной раз заговорил о спасении 
экономики, которую нельзя остановить даже перед угро-
зой коронавируса.

Экономика, экономика, экономика… Эти слова мы 
слышим из уст Александра Лукашенко практически каж-
дый день. «Что жрать будем?» — вопрошал глава Белару-
си 7 апреля, объясняя свое решение не вводить карантин. 
И вот опять. «Для нас важнейшее – экономика», — заявил 
он 8 апреля на встрече с главой МЧС.

Но все ли дело в экономике? Ведь существует множе-
ство мер, которые могли бы остановить распространение 
вируса без финансовых издержек и без введения каранти-
на, однако они почему-то упорно игнорируются властями. 
Например, запрет массовых мероприятий, закрытие об-
щественных мест скопления людей, перевод школьников и 
студентов на дистанционное обучение. Эти меры не стоят 
почти ничего и поддерживаются большинством белорусов.

— Но власть не делает даже этого. Так причем здесь 
экономика? — отмечает политический обозреватель Ар-
тем Шрайбман в своей программе «Разжевано» на TUT.
BY. — Отменив парад 9 мая и ночные репетиции к нему, 
можно было не только поберечь здоровье людей, но и сэ-
кономить деньги. Раз этого не происходит, значит дело не 
только и не столько в экономике.

«А потом, после парада, Лукашенко будет кричать ста-
рикам: «Чего ты ходишь по этой улице»?

Политический обозреватель считает, что главная при-
чина — в личном отношении Лукашенко к проблеме. Для 
него ввести хоть какие-то массовые ограничения — зна-
чит, проявить слабину.

— Не получится одновременно называть СМИ главным 
врагом, но при этом вводить масштабные меры. А вдруг 
кто-то подумает, что и сам президент поддался панике? 
— поясняет Артем Шрайбман.

Но тут есть очень большая опасность, считает эксперт. 
Ведь, когда главным врагом объявляется паника, а не ви-
рус, чиновники или высокопоставленные медики могут 
побояться выглядеть паникерами и спорить с президен-
том, даже когда ситуация начнет выходить из-под контро-
ля.  

— В итоге может оказаться, что из-за этого паралича си-
стемы, страха нагнетать панику, мы пропустим момент, ког-
да поздно будет спасать ситуацию, — отмечает Шрайбман.

По его мнению, Лукашенко сейчас очень рискует:
— Это один из самых рискованных экспериментов 

Лукашенко за его карьеру. Если его ставка сработает, и 
Беларусь не станет лидером в регионе по печальной ста-
тистике, да еще и не убьет экономику, президент будет 
триумфатором. Но если ситуация пойдет по другому сце-
нарию, то и переложить ответственность на кого-то дру-
гого не получится. Автор уникального белорусского пути 
сам взял ее на себя.

«Дело не в экономике».  
Почему Лукашенко не вводит карантин

Михаил Брошин

Многое из классической 
литературы подустарело, но 
не «Ревизор» Гоголя.

Николай Васильевич – глыба, ко-
нечно. Но и он, наверное, заслушался 
бы, стань современником и свидете-
лем эпического противостояния Алек-
сандра Лукашенко с коронавирусом.

Этот риторический поединок пре-
зидент Беларуси ведет в односторон-
нем порядке уже которую неделю. 
Коронавирус позорно отмалчивает-
ся. Лукашенко чихвостит «уханьскую 
заразу» и в хвост, и в гриву, а той и 
сказать нечего.

Намедни глава государства и во-
все деклассировал инфекцию, терро-
ризирующую остальной мир. В оче-
редном выступлении руководитель 

Беларуси просто поставил коронави-
рус на один уровень с какой-нибудь 
безвредной амебой. В этот момент 
Гоголю было бы что вспомнить…

Две цитаты о выздоравливающих:  
из Лукашенко и Гоголя

162529 ОБЩЕСТВО 13.04.2020

 
Никто от коронавируса  

в нашей стране не  
умрет… Мы уже нашли 
комбинации лекарств,  
чтобы спасать людей.  

Поэтому мы за каждого  
человека будем не бо- 
роться, а сражаться.  

И если этот человек не  
опустил руки, он обяза-

тельно выздоровеет.

Александр Лукашенко

 
С тех пор как я принял  
начальство, – может  
быть, вам покажется  
даже невероятным, –  

все как мухи выздорав- 
ливают. Больной  
не успеет войти  

в лазарет, как уже  
здоров; и не столько  

медикаментами,  
сколько честностью  

и порядком.

Артемий Земляника,  
попечитель богоугодных заведений  

в «Ревизоре» Гоголя



 ОБЩЕСТВО

Салiдарнасць у iнтэрнэце     15 красавiка    2020       №444 3

 КОММЕНТАРИИ

Михаил Брошин

Пандемия COVID-19 
как лакмусовая бумажка 
проявила сильные и слабые 
стороны многих государств. 
Беларусь – не исключение.

Лозунг о «сильной и процвета-
ющей Беларуси» стал «козырной 
картой» властей еще на стыке ве-
ков. Мы её строили, строили и в ка-
кой-то момент, по версии Алексан-
дра Лукашенко, даже построили. 
В общем, всё как в советские вре-
мена: только вместо коммунизма 
«сильная и процветающая» и под 
«мудрым руководством» не партии, 
а президента.

Правда, эта «стройка века» по-
чему-то не отличалась устойчи-
востью и раньше: чего стоят одни 
только рекордные девальвации 
белорусского рубля. Но шло вре-
мя, былые потрясения постепенно 
стирались из памяти многих, и про-
паганда снова рассказывала о том, 
что «Беларусь впереди планеты 
всей», и наш опыт готовы перени-
мать повсеместно: от Норвегии до 
Папуа-Новой Гвинеи.

Однако пандемия COVID-19 бы-
стро расставила все и всех по сво-
им местам. Вдруг выяснилось, что 
наше государство не имеет даже 
минимального запаса прочности. 
Президент еще в марте сам расска-
зал, что Беларуси карантин не по 
карману.

Тогда еще упор делался на то, что 
в карантине нет необходимости: мол, 
скоро «психоз» закончится, а тут мы 
раз-раз – и в дамки.

Но постепенно глава государства 
стал проговариваться о красноречи-
вых деталях. Оказывается, специали-
сты всё-таки рекомендовали гораздо 
более масштабные меры, от которых 
пришлось отказаться по финансовым 
соображениям.

– Министр здравоохранения ино-
гда мне говорил: давайте фронтом. 
Но фронта не получится, потому что 
мы в другой ситуации и ресурсы у 
нас другие, – рассказал Лукашенко 7 
апреля.

И добавил для «непонятливых»: 
«У нас тут разглагольствуют кругом: 
карантин, комендантский час и про-
чее. Слушайте, это проще всего, это 
мы сделаем в течение суток, но жрать 
что будем?»

Этот аргумент, однако, выглядит 
предельно странно на фоне других 
государств. Даже не будем брать 
Германию, хотя было бы здоро-

во, чтобы Лукашенко когда-нибудь 
объяснил, почему страна, прои-
гравшая Вторую мировую, живет 
гораздо лучше, чем некоторые по-
бедители.

Возьмем, к примеру, Польшу, ко-
торая тоже нефтяным гигантом не 
является и доллары не печатает. По-

чему она может позволить себе ка-
рантин без опасений ввергнуть насе-
ление в голод?

Литва – та самая Литва, об «упад-
ке» которой так любит рассказывать 
российская пропаганда, да и не-
которые местные деятели –  прод-
левает карантин. Почему ей это по 
карману?

Даже Украина, пережившая 
огромное количество потрясений, 
нашла ресурсы на карантин. Поче-
му же тогда «сильная и процветаю-
щая Беларусь» внезапно оказалась 
единственной страной в регионе, 
которая «не может себе это позво-
лить»?

Тут бы, конечно, очень пригоди-
лась ссылка на «проклятый царизм». 
Но, увы и ах, Александр Лукашенко не 
вчера пришел к власти, а еще в пер-
вой половине «лихих девяностых». И 
за четверть века с лишним времени, 
чтобы реализовать свои планы и сде-
лать Беларусь преуспевающей не на 
словах, а на деле, было более, чем 
достаточно.

Но, когда грянул гром, оказалось, 
что «процветание» не прошло тест на 
COVID-19.

162230 КОММЕНТА-
РИИ 4.04.2020 

Как коронавирус ударил  
по главным мифам пропаганды

162338 КОММЕНТА-
РИИ 8.04.2020 

Фото Reuters

 
Мы не можем себе  

это позволить. У нас нет 
станка, трубы.  

И мы не такие богатые, 
как Германия.

Александр Лукашенко
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 ЭКОНОМИКА

Андрей Нехайчик

Глава Беларуси использо-
вал видеоконференцию 
лидеров стран ЕАЭС, посвя- 
щенную ситуации с корона- 
вирусом, чтобы поднять пе- 
ред российским президентом 
вопрос о снижении цены на газ.

Александр Лукашенко заявил, что 
в складывающейся ситуации цена на 
природный газ должна быть более 
адаптивной.

– Очевидно, что при таком резком 
изменении экономической конъюнкту-
ры цена должна быть более адаптивной, 
а механизм расчетов – подъемным для 
потребителей, – сказал глава Беларуси.

Лукашенко обратился к Владими-
ру Путину, чтобы можно было опера-

тивно рассмотреть этот вопрос, со-
общает БЕЛТА.

Напомним, цену на российский газ 
для Беларуси до конца этого года со-
гласовали всего два месяца назад. Она 
осталась на уровне прошлого года – 
127 долларов за тысячу кубометров.

Однако белорусские власти по-
стоянно высказывали недовольство 
стоимостью, желая получить цену на 

уровне Смоленской области.
В последние недели Лукашенко 

вновь стал активно поднимать вопрос 
о стоимости на российский газ – по-
сле того, как мировые цены на энер-
горесурсы снизились.

– Уже в Европе цены нет такой. Уже 
$80 в Германии. Так туда же еще качать, а 
это главные затраты. Это значит, что для 
Беларуси фактически цена получится с 

Мы страдали с декабря, а теперь все. Экономика ме-
няется, она будет интеллектуальная. Мы давно об этом 
говорили, но нас не слушали — теперь послушают объек-
тивную реальность.

Однако, не все политики, по мнению экономиста, впи-
шутся в эту новую реальность.

— Какие у меня могут быть вопросы к Александру Гри-
горьевичу? Да никаких, — сам же отвечает на свой вопрос 
Леонид Заико. — То, что много наобещал? Так я тоже как-
то обещал одной девушке, что куплю роз и ванную напол-
ню шампанским. Но девушка ушла. Любой политик дол-
жен что-то говорить. Причем то, что нравится.

Однако политик должен еще и понимать, какие у стра-
ны есть возможности и перспективы, и как и куда она бу-
дет двигаться, отмечает экономист.

— Страна с идеологией чарки и шкварки будет дви-
гаться в свинарник и к самогонному аппарату. А страна, 
где элита понимает, что нынешние конкурентные преиму-
щества могут быть только в сфере интеллекта, осущест-
вляет новый тип развития, — поясняет он.

Впрочем, не только Беларусь сейчас должна пересмо-
треть свои приоритеты. И многие элиты, которые нахо-
дятся у власти, должны уйти.

— Одна врач сказала: вы создали цивилизацию, где у 

вас передовые футболисты и модели, так если вы футбо-
листам платите миллионы евро, пусть они вас теперь и 
лечат, — напоминает Леонид Заико. — Наступило время 
для смены элит.  Гнать надо их всех. И Трампа, и Байдена, 
и Путина и прочих.

Да, эти ребята будут держаться за власть, но, когда 
число погибших от инфекции превысит допустимую вели-
чину, у них не хватит сил. За эти восемь лет можно мно-
гое сделать. А все вот эти пенсионеры – один с хорошей 
прической, другой без прически, один в погонах, другой 
без — они уже являются давно прошедшим временем. 
Ребята, не мучайтесь! Закончилась ваша история. Придут 
новые политики.

Заико: «Ребята, не мучайтесь!  
Закончилась ваша история»162590 ЭКОНОМИКА 15.04.2020

Путин этого не любит: Лукашенко  
упрекнул президента РФ в присутствии  
других лидеров ЕАЭС162551 

ЭКОНОМИКА 
14.04.2020

14 апреля 2020. Фото kremlin.ru

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Михаил Брошин

Удивительные метаморфо-
зы происходят в Беларуси  
с медицинскими масками.

В марте, согласовывая назначе-
ние руководителей местных органов 
власти, Александр Лукашенко ми-
моходом заметил, что, после того, 
как в Беларуси резко вырос спрос на 
медицинские маски, отечественные 
предприятия были ориентированы 
на увеличение объемов их производ-
ства. И подытожил.

Самое интересное, что при этом 
наиболее часто встречающееся в бе-
лорусских аптеках объявление выгля-
дит так.

С момента вышеупомянутого за-
явления главы государства проходит 
три недели. И он заявляет об обрат-
ном, констатируя проблемы со сред-
ствами защиты.

Наше «маски-шоу» – исчерпыва-
ющая иллюстрация на тему, как ра-
ботает уникальная белорусская мо-
дель.

учетом логистики около $40-45, – заявил 
недавно глава Беларуси, фактически по-
требовав пересмотра действующего 
контракта по поставкам газа.

Лукашенко даже стал собирать 
своеобразную коалицию с целью на-
давить на Россию.

Пару недель назад он и пре-
мьер-министр Армении Никол Па-
шинян в телефонном разговоре «кон-
статировали завышенный уровень 
цен на природный газ».

Напомним, в предыдущий раз 
Лукашенко публично поспорил с Пу-
тиным о цене на газ в конце 2018 
года в Санкт-Петербурге. Некоторые 
эксперты связывают с этим фактом 
последующую несговорчивость рос-
сийского президента по ряду вопро-
сов в переговорах с Беларусью.

Считается, что Путин болезненно 
реагирует на публичные упреки, кото-
рые ставят под угрозу его авторитет в 
глазах других лидеров государств.

В ходе онлайна Лукашенко также 
покритиковал российские власти за 
одностороннее решение о закрытии 
границы.

Маски-шоу в двух цитатах 
Александра Лукашенко

162347 ЭКОНОМИКА 8.04.2020

 
Сшили –  

девать некуда.

Александр Лукашенко,  
16.03.2020

 
Маску эту  

несчастную  
не можем сшить  
для населения.

Александр Лукашенко,  
7.04.2020

Евгений Федоров

В каком состоянии белорусская 
экономика подошла к кризису, вызванном 
коронавирусом.

Ярослав Романчук на Примусе рассказал, как в 
действительности обстоят дела в белорусской эконо-
мике.

– Реальное состояние аховое, – заметил эконо-
мист. – Достаточно посмотреть, сколько денег было 
направлено предприятиями на погашение кредитов 
банков. В целом по стране в январе 2019 года было 
28,6% – это очень много. А в этом январе стало уже 
30,2%!

По промышленности цифра еще больше: почти 40% 
выручки идет на оплату различных кредитов. Это с какой 
рентабельностью нужно работать, чтобы просто не рабо-
тать на банк? Имеем ситуацию, когда банки напоминают 
каких-то рабовладельцев, грубо говоря.

Экономист прогнозирует, что вся эта ситуация еще 
больше усугубится экономическим кризисом, вызванным 
эпидемией:

– И если крупные предприятия могут прийти и сказать, 
мол, Александр Григорьевич, дайте нам денег на оборот-
ку, то где взять денег малому и среднему бизнесу, у кото-
рого сейчас просто обнулилась выручка?

Логично сделать хоть какую-то форму беспроцентного 
или малопроцентного кредита, например, чтобы бизнес 
мог содержать собственных работников… А сейчас по-
лучается, что в мире отрицательных ставок вагон, а у нас 
в Беларуси выдают кредиты под 15%. Это просто терри-
тория крайнего неблагоденствия, – добавил Ярослав Ро-
манчук.

Отметим, экономист Сергей Чалый также дал неуте-
шительный прогноз о будущем белорусской экономики 
во время пандемии коронавируса.

«Состояние аховое». Экономист увидел 
опасный сигнал для экономики Беларуси

162025 ЭКОНОМИКА 30.03.2020 
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Марина Светлова

Исполком попросил 
владельца ТД «Стрелец»  
в Полоцке снизить аренду,  
а тот резко перевел стрелки 
на власти.

Переписку чиновников с дирек-
тором торгового дома Владимиром 
Захаровым опубликовала Анна Бонд. 
Ответ владельца «Стрелец» получил-
ся настолько фееричным, что тут же 
разлетелся по соцсетям.

Все началось с того, что Полоц-
кий райисполком в лице замести-
теля председателя А.Колодынского 
обратился к бизнесмену с просьбой 
о снижении арендной платы аренда-
торам, которые занимают площади 
в принадлежащем Захарову здании. 
Казалось бы, намерения исполкома 
благие: о невозможности платить 
аренду в данный период неоднократ-
но заявляли предприниматели.

Однако бизнесмен резко отказал 
чиновникам в их просьбе и наглядно 
объяснил, за счет кого хочет быть до-
брым государство.

Вот что пишет Владимир Захаров:
«Обязательно снизим суммы за 

аренду ПОСЛЕ того, как вы — господа 
государственные деятели:

1. снизите коэффициент по опла-
те налога на недвижимость и уста-
новите иные пониженные суммы по 
оплате за землю и дадите возмож-
ность оплатить это в конце года, а не 
сейчас;

2. примете очевидные решения о 
временной отмене отчислений на ка-
премонты в жилых домах;

3. хотя бы рекомендуете банкам (а 
лучше обяжете) установить кредит-
ные каникулы — отсрочку оплат по 
кредитам и процентам, а проценты на 
апрель-июнь вообще отменить;

4. отмените на апрель-июнь обя-
зательства по оплате субъектам еди-
ного налога и налога с оборота — 5% 
от выручки;

5. дадите возможность субъектам 
оплачивать за электроэнергию не по 
предоплате, а по факту потребления. 
Так как оплата сейчас по максималь-
ным лимитам — грабеж и ничем не 

объяснимое скрытое кредитование 
поставщиков электроэнергии».

И заключает:
«Когда из этого вы хоть что-то сде-

лаете, тогда мы легко сможем умень-
шить арендаторам их обязательства 
перед нами. В существующих усло-
виях вашего бездействия это невоз-
можно. Не потому что мы не желаем, 
а потому что вы ничего не делаете».

И эта ситуация, как нельзя лучше 
обнажает всю суть государственной 
системы, которая только и может, что 
доить других, ничего не давая вза-
мен. 

Лидер РОО «Перспектива» Анато-
лий Шумченко, несмотря на то, что 
отстаивает позицию предпринима-
телей в вопросе снижения арендной 
платы, полностью согласен с позици-
ей директора ТД «Стрелец».

— Наконец, хоть одного владель-
ца торгового центра прорвало, — от-

мечает в комментарии «Салідарнас-
ці» лидер предпринимателей. — Мы 
создали давление снизу, со стороны 
ИП, чтобы выше тоже начали шеве-
литься и отстаивать свои права. И 
если бы таких позиций были сотни со 
стороны собственников ТЦ и рынков, 
то уже давно бы решили вопросы по 
аренде. Сегодня все должны понять, 
что нету разделения на малый, сред-
ний и крупный бизнес — если начнёт-
ся пожар, он сожжет всех.

Под пожаром Анатолий Шумченко 
понимает кризис неплатежей. Пото-
му что все идет по цепочке: предпри-
ниматели платят аренду, с арендных 
денег платятся зарплаты арендо-
дателям, выплачиваются кредиты в 
банк и т.д.

— Государство обязано в данный 
период материально поддержать 
бизнес страны. Конечно, больно вы-
ложить миллиард долларов одно-
моментно. Но если мы посмотрим в 
будущее, то это копейки по сравне-
нию с тем, что нам нужно потом будет 
сделать, восстанавливая экономику, 
— считает лидер «Перспективы».

Впрочем, Анатолий Шумченко 
особо не обольщается по поводу 
приоритетов властей.

— Здесь момент мировоззрен-
ческий: как же наши власти дадут 
деньги всяким там торбешникам, 
спекулянтам, бизнесменам? — отме-
чает лидер «Перспективы». — Говоря 
о том, что нужно «развязать кубыш-
ки», Лукашенко уже дал вводную: ни-
какой поддержки не ждите. И сейчас 
ни один чиновник пальцем не поше-
велит, чтобы что-то сделать для биз-
неса.

«Наконец, хоть одного владельца  
торгового центра прорвало»

162439 ОБЩЕСТВО 10.04.2020
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Затем «неожиданно» оказалось, что и 
собственное население не в состоя-
нии это освоить. А чтобы хоть как-то 
избавится от запасов, нужно выде-
лить дополнительные средства.

Ничего не скажешь: крутая схема! 
То есть строили, чтобы было дешево 
и не дотировалось из бюджета, а по-
лучилась одна сплошная проблема и 
убытки. Как говорится, ни себе – ни 
людям. Последним, кстати, еще и 

хотят выставить дополнительные ус-
ловия — «иначе льготы не получите 
и будете платить по более высокому 
тарифу».

И сколько уже было сказано, что 
прежде, чем что-то затевать в наде-
жде разбогатеть, стоило бы прокон-
сультироваться с умными людьми, 
просчитать элементарные доходы и 
расходы, даже просто спросить: а хо-
тят ли покупать те, кому вы собрались 
экспортировать. Но наши дельцы, как 
говорится, сами с усами.  

Единственная только разница, что 
в отличие от других бизнесменов, ко-
торые за свои бредовые идеи отвеча-
ют собственными деньгами, в нашем 
случае эта удивительная бизнес-схе-
ма будет оплачена из кармана бело-
русов.

И ведь что самое любопытное: 
всю эту идею с «компенсацией за-
трат населению» власти преподносят 
как невероятную заботу о гражданах. 
Ничего не скажешь, облагодетель-
ствовали!

Бизнес-схема Лукашенко

Анастасия Зеленкова

В России пожилых людей 
попросили воздержаться от 
посещения мероприятий 9 
мая. А в Беларуси вовсю идет 
подготовка к параду. Ну а как 
же это мы без него?

Вот, казалось бы, сложно упрек-
нуть соседнюю страну в особой забо-
те о пенсионерах. Однако даже там 
решили не рисковать их жизнями в 
период пандемии. «Просьба дать ука-
зание воздержаться от посещения 
мероприятий 9 мая лиц старше 65 лет, 
включая ветеранов», — такое распо-
ряжения разослала Администрация 
президента федеральным органам. 
Причина одна — в связи с «угрозой 
жизни и здоровью граждан… из-за 
распространения коронавируса».

То есть даже кремлевские попули-
сты-харизматики не готовы брать на 
себя ответственность за возможные 
жертвы. А вот в Беларуси подготовка 
к параду идет полным ходом — возво-
дятся трибуны, на которых будут вос-
седать все те, кто не сможет отказать 
«любезности» властей. Ну и, конечно, 
старики.

А они обязательно придут. Ведь как 
не прийти, когда главный ньюсмей-
кер страны вещает о том, что все эти 
разговоры о смертельной опасности 
— лишь психоз, а вирусов нет, потому 
что не видно, как они летают.

Скорее всего, наших стариков не 
остановит даже цифра смертей, по-
тому что истории погибших не рас-
сказывают на государственных те-
леканалах, а за словами Лукашенко 
трудно вообще разглядеть человека.

Можете не сомневаться, наши до-
верчивые старички смело пойдут на 
организованный Лукашенко парад, 
даже не задумываясь, что запросто 
могут пополнить его спич новыми яр-
кими образами. Уж что-что, а болез-
ней для комментирования их смерти 
найдется масса.

Но самое необъяснимое: зачем? 
Зачем понадобился сегодня этот па-
рад Лукашенко? Одно дело не оста-
навливать предприятия и выгонять 
людей работать, объясняя необходи-
мостью спасать экономику — пусть 
эффект сомнительный, но это хотя 
бы можно понять с точки зрения ло-
гики. Но зачем греметь оружием, 
собирая массовку для этого пира во 
время чумы?

А потом, после парада, он будет 
кричать вслед ушедшим старикам 
«Чего ты ходишь по этой улице»?

«А потом, после парада, Лукашенко будет 
кричать старикам: «Чего ты ходишь по этой 
улице»?

162296 КОММЕНТАРИИ 6.04.2020
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Дмитрий Растаев

В ночь с 14 на 15 апреля 
1912 года в северной 
Атлантике затонул 
трансатлантический лайнер 
«Титаник». Дата не круглая, 
но с учётом происходящего в 
мире на редкость знаковая.

Историю «Титаника» в связи с эпи-
демией коронавируса не поминал 
только ленивый: некоторые страны 
мира и впрямь напоминают сегод-
ня гиганта, терпящего бедствие. Но, 
пожалуй, лишь в Беларуси аналогия 
выглядит наиболее полно и выпукло.

Что происходило на «Титанике» 
перед крушением? С самого утра 
экипажи лайнеров, курсирующих не-
подалёку, неоднократно передавали 
сводки о надвигающихся айсбергах, 
но команда «Титаника» игнорирова-
ла их предупреждения. Последнее 
сообщение поступило на корабль за 
40 минут до столкновения, но радист 
прервал связь, даже не дослушав 
сводку до конца.

Более того, в этот день капи-
тан корабля Эдвард Смит приказал 
раскочегарить все котлы на судне и 
разогнал «Титаник» на максималь-
ную скорость. Капитану хотелось 
блеснуть перед миром и поставить 
рекорд, прибыв в Нью-Йорк много 
раньше, чем полагалось по расписа-
нию. В условиях ледовой опасности 
это был крайне рискованный шаг, но 
Смит был капитаном уже 26 лет, и са-
монадеянность в нём взяла верх над 
рассудком.

Любопытно, что на судах под ко-
мандованием Смита и раньше случа-
лись досадные инциденты – несколь-
ко кораблей он посадил на мель, на 
нескольких при нём случился пожар. 
За год до трагедии «Титаника» тран-
сатлантический лайнер «Олимпик», 
управляемый Смитом, столкнулся 
с британским военным крейсером 
«Хоук». Но, несмотря на столь ще-
дрый послужной список, Смиту всё 
же доверили управление «Титани-
ком». Вот уж действительно, злой 
рок!

После столкновения с айсбергом 
эвакуация на «Титанике» была орга-
низована из рук вон плохо. Команда 
оказалась не готова к такой ситуации. 
Многие члены экипажа долгое время 
вообще оставались в неведении, что 
судно тонет. Так, рулевой на кормо-
вом мостике узнал об этом лишь по-
сле того, как увидел, что мимо него 
проплывают шлюпки.

Вам это всё ничего не напоминает?
На старте COVID-19 судьба была 

благосклонна к Беларуси, дав ей фору 
почти в два месяца. Европу уже вовсю 
пожирал коронавирус, а на просторах 
Синеокой ещё не было зафиксирова-
но ни одного случая заражения. Тем 
не менее, ВОЗ уже тогда предупре-
ждала, что рано или поздно вирус до-
берётся и до других стран, и им нужно 
заранее принять должные меры.

У команды белорусского «Тита-
ника» было целых два месяца, чтобы 
достойно подготовиться к рандеву с 
корона-айсбергом. Но, несмотря на 
рекомендации ВОЗ, в городах про-
ходили массовые мероприятия, а о 
карантине, хотя бы точечном, и речи 
не шло.

Более того, капитан нашего судна, 
как и Эдвард Смит простоявший на 
мостике 26 лет, раскочегарил котлы на 
полную. Своими бравадами – «я этот 
коронавирус называю не иначе как 
психозом и от этого никогда не отка-
жусь» – и экзотическими советами по 
оздоровлению организма он фактиче-
ски дезориентировал людей в услови-
ях надвигающейся опасности.

Уж на что Смит был самонадеян, 
но он хотя бы не считал айсберг «пси-
хозом» и не призывал спасаться от 
крушения баней и водкой.

С момента удара коронавирусной 
стихии прошло больше месяца. ВОЗ 

предупреждает, что до конца панде-
мии ещё далеко, поэтому Беларуси 
надо готовиться к худшим сценариям 
и предпринимать в связи с этим бо-
лее действенные меры.

Внимает ли этим предупрежде-
ниям наш кэп? Да что-то не похоже. 
Несмотря ни на что, продолжается 
чемпионат по футболу, вовсю идёт 
подготовка к параду 9 мая, а пропа-
ганда ничтоже сумняшеся призывает 
«доказать, что Беларусь – не исте-
ричная барышня-подросток, закрыв-
шая лицо под маской».

Сам же кэп в очередной раз пре-
взошёл самого себя, пообещав, что 
«никто от коронавируса в нашей стра-
не не умрёт» – только «от букета хро-
нических болезней». Ну, так ведь и на 
«Титанике» никто не умер от айсбер-
га – все либо утонули, либо замёрзли 
в ледяной воде. Логика та же. После 
таких обещаний на душе не только не 
становится спокойней – наоборот, с 
ещё большей тревогой понимаешь, 
насколько скверным может оказаться 
сценарий, предсказанный ВОЗ.

Сколько в коронавирусе было 
«психоза», а сколько реальной опас-
ности, мир разберётся, когда спра-
вится с пандемией. Но пока высока 
вероятность того, что коронавирус не 
«психоз», а действительно глобаль-
ная угроза человечеству, эту вероят-
ность надо учитывать и делать всё, 
чтобы от столкновения с ней постра-
дало как можно меньше людей.

Адекватные политики во всём 
мире так и поступают. И лишь те, кто 
в очередной раз пытается доказать 
миру собственную «уникальность», 
ведут свои корабли прямиком на айс-
берг. А их пассажирам остаётся лишь 
молиться, чтобы места в спасатель-
ных шлюпках хватило всем.

Растаев: «На «Титанике» тоже никто не умер 
от айсберга»
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